

## PRESENTACION

Los Coloquios de Antropología Física “Juan Comas” son el principal evento y la reunión científica oficial (bianual) de la Asociación Mexicana de Antropología Biológica. No obstante, hablar de un Coloquio de Antropología Física “Juan Comas” es hacer referencia a varias cosas, la primera de ellas es, sin duda, el homenaje a un científico —español por nacimiento, mexicano por adopción, ambas cosas desde la perspectiva emocional, y universal en sus intereses—, quien no sólo supo consagrarse a su trabajo de investigación, sino que jamás perdió de vista su papel y vocación de maestro: todos los antropólogos físicos mexicanos, directa o indirectamente aprendimos algo de lo mucho que podía y estaba dispuesto a enseñarnos; innumerables antropólogos no físicos también aprendieron de él, al igual que otros científicos de disciplinas no antropológicas que tienen confluencia de intereses; asimismo, fuera de México y España otros muchos investigadores han recibido de Juan Comas enseñanza, orientación, crítica constructiva y aliento. El Coloquio, por tanto, también hace referencia a algo que Juan Comas impulsaba: el fluir constante e internacional de diversos conocimientos que ayudaran a conseguir un mayor e integral conocimiento de la especie humana. Sin embargo, aún nos encontramos en la fase inicial, ya que tal conocimiento no sólo debe involucrar trabajos bioantropológicos sino también de otras disciplinas como la arqueología, la etnología, la lingüística, la economía, etcétera.

Por último, el Coloquio de Antropología Física “Juan Comas” y la posterior publicación de los *Estudios de Antropología Biológica* se significan como un esfuerzo por lograr un ámbito de comunicación, discusión, crítica y construcción de un quehacer *transdisciplinario* centrado en la especie *Homo Sapiens*: su unidad y variabilidad biológicas así como sus relaciones con el tiempo, el espacio y el movimiento en su infinita pluralidad.

En este III coloquio, como en los dos anteriores, la participación de antropólogos físicos especialistas de otras áreas de México y de otros países como Cuba, Colombia, Estados Unidos y España,

implicó un intercambio de ideas, planteamientos, informaciones y perspectivas que, sin lugar a dudas, enriquecerá futuros trabajos.

El III Coloquio de Antropología Física se llevó a cabo en la ciudad de México en las instalaciones del Instituto de Investigaciones Antropológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, del 22 al 26 de octubre de 1984, con el apoyo de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico de la misma Universidad. El Comité Organizador estuvo constituido por los investigadores Fabio Salamanca, Luis A. Vargas, María Villanueva, María Elena Sáenz y Carlos Serrano. Si bien no se trataron la diversidad de temas que supone una antropología biológica, se contó con una buena representación; se abordaron aspectos de la historia de la antropología física en México, de las migraciones humanas, del crecimiento y desarrollo infantiles, de antropología del deporte, demografía, osteología, marcadores genéticos, sexología, ergonomía, paleopatología, primatología, adaptación humana, docencia en antropología física, metodología y tecnología, entre otros temas.

Desafortunadamente el presente volumen, por muy diversas razones, no pudo reunir la totalidad de los trabajos presentados, aunque incluye la inmensa mayoría de éstos. Pese a todos los errores que puedan detectarse, esperamos que el presente libro cumpla como divulgación y sobre todo como una herramienta útil para aquellos que se encuentran en su etapa de formación como antropólogos físicos o biólogos humanos, al tener acceso a trabajos originales de investigadores que actualmente están estudiando y ampliando las perspectivas de estas disciplinas.

*María Elena Sáenz Faulhaber  
Xabier Lizárraga Cruchaga*